#### 'Ese que llama... -(Viene de la pág. 3.)

obras, pero que le volvió la espalda al pueblo en la hora de prueba y no tuvo inconveniente en traicionario. Son héroes de otro corte, a la cabeza de los cuales van los humillados por los poderosos o por sus lacayos, pero resignados casi con su suerte, sin un rayo de esperanza ante sus ojos; luego siguen los que comienzan a ver y a enderezar el espinazo y la retaguardia principia a poblarse de los rebeldes que pelean y pelearán hasta la muerte por sus derechos.

Los mejores escritores jóvenes entre nosotros buscan ya la arcilla de sus personajes en el pueblo. Saben que allí están las vetas del metal del momento; si pierden contacto con él, perderán sus más poderosas fuerzas de artistas, como dice el mito griego que perdia su fuerza física el gigante Anteo cuando sus pies no tocaban el suelo.

La novela de Fabián Dobles es un anhelo de acercarse al pueblo, de comprenderlo y de interpretario. Y su mayor mérito es este afán que a ratos se pierde dentro de sí mismo. Al leerla, uno siente que ha sido escrita por un espectador que es un artista y que está ansioso de meter muy hondo todos sus sentidos en ese que llaman Pueblo, de darle voz y ojos, oldos y conciencia. "Desde aqui te miro", dice Fabián Dobles a Lico Anchia, el persoanje en el que el autor ha puesto todas sus complacencias. "No puedes verme; nunca nadie nos ha presentado. Ojalá encontraras como oirme; mas no me oyes ... Yo te sigo y quisiera extraerte el espíritu para que lo vieran los demás hombres, porque te quiero y sé que eres mejor

que ellos. Pero no saben verte;

no pueden verte".

"Ese que llaman Pueblo" es una sucesión rápida de cuadros, de escenas de nuestra vida, que llevan casi al galope la imaginación del lector. A ratos quisiéramos detenernos para reposar, para meditar en lo que leemos. Pero el autor nos lleva en volandas, no nos deja respirar. Pareciera que tiene prisa de dejar el ambiente sucio, mal oliente y sombrio dentro del que se está moviendo. Yo conozco muchos de esos lugares que Fabián Dobles nos pinta en su novela, porque estuve, como él, trabajando en el Patronato Nacional de la Infancia en donde con tarritos de leche Klin y empleaditas indiferentes, la filantropia trata de salvar de la miseria a la niñez desvalida. Allí me familiaricé yo también con el Tabarán, con el Barco, con el Callejón de la Punalada y otros chinchorros inmundos en donde la gente pierde completamente la dignidad humana. Son cuadros pintados con realismo, y al encontrarlos en estas páginas, me ha vuelto a invadir la angustia que me agarraba cuando los tenía frente a mis ojos.

Sus personajes corren también. Apenas son siluetas en actitud agachada que pasan sobre un fodo gris de pesadilla iluminado de cuando en cuando por las luces chillonas de las fiestas cívicas. Allá van Jesús Miranda, Reyes Otárola, Juan Manuel Anchía, el gendarme, Challa, Mercedes Retana, Betty Romero, Peregrina y Blanca la chiquilla sádica. Tal vez el único tipo que se sale del desfile de siluctas y se le ven un poco sus facciones, sea Chuta Miranda, el campesino silencioso que le pegaba a la mujer y se hallaba entre la selva como en su casa.

Los personajes de la novela de Fabián Dobles están en el plano de los individuos que sufren y se resignan, que todavía no saben rebelarse. Apenas si en el final hay una escena suave en la que tan sólo se sueña con la fraternidad humana pero como una visión lejana y borrosa:

"(Yo miro la mano sudada y terrosa de Juan Manuel Anchia estrechar la recia mano de Reyes Otárola, a través de las cercas con púas, a través de los registros, los contratos y las cancelaciones que nunca

### Cables importa...

-(Viene de la pág. 3) do comprende el efecto mundial que tendría el fracaso de una tentativa para establecer aquel frente, y está determinado a actuar sólo cuando las fuerzas que sean empleadas, suministren la seguridad de que el triunfo será el re-

Respecto a la cuestión de "dónde" será abierto ese segundo fren te, se atribuye un valor muy secundario, ya que no importa el lugar donde el mismo sea establecido, siempre que sea en la "Europa Continental". El articulo del "Diario del Ejército y la Marina" que aquí hemos citado y que pro vocó diversos comentarios en Lon dres y Washington, da la impresión de que el atraso en abrir el segundo frente se debe a que los jefes militares no desean empren der una expedición que pudiera terminar en un fracaso, pues temen las consecuencias psicológicas que resultarían de aquel revés-

### Stalin demanda...

—(Viene de la pág. 1º) clara que su inmediata apertura constituye, por parte de los Aliados, el cumplimiento de compromisos contraídos. Con esto da a entender, también por primera vez, que los jefes de los gobiernos aliados, Roosevelt y Churchill, se han comprometido con la Unión Soviética a abrir el segundo frente ESTE MISMO ANO.

Ampliando las declaraciones de Stalin, el Embajador de los Estados Unidos en la URSS ha declarado, en visperas de salir en viaje para su país: que el material de querra proporcionado por Inglaterra y Estados Unidos a la URSS es insuficiente en cantidad y de segunda calidad. Por su parte, Willkie declaró en China, que si era cierto que la producción de material de guerra de los Estados Unidos crecia día con día, también lo era que esas armas no apa recian en la cantidad necesaria en los países en que realmente se combate contra el Bje, es decir, en el frente soviético y en el frente chino. Tales palabras representan una censura a los conductores de la guerra de las Naciones

Hasta el momento, los jefes de los gobiernos aliados han guardado silencio sobre las demandas de Stalin. El mundo espera que la próxima vez que hablen, lo hagan con los cañones sobre la costa occidental de Europa, Entonces, habrá llegado el principio del fin del nazi-fascismo,

### Miles de hectáreas...

-Viene de la pág. 2a.

otros los campesinos, que no se alarmen, que el pueblo no se está organizando para destruir, ni para incendiar, ni para asaltar a nadie; que el pueblo se está organizando para construir con sus propios brazos y en su propia tierra, una Costa Rica nueva donde haya alimentos y techo para tedos, conquistado por el único camino decente y honrado que es el trabajo.

llegan, alargados sus brazos en arco sobre las ciudades y los campos... porque ellos son buenos y se conocieron)".

Son problemas sin solución todavía. Pero ya escribirá Fabián Dobles su novela del pueblo que no se resigna y que combate.

# Se dirigen al Pdte. de la República agricultores de Sta. Teresita de Peralta

Quieren que los pongan en posesión de tierras por las que han venido pagando fuerte esquilme al Banco Nacional

Tratan de ayudar a aumentar la producción agrícola y de resolver el problema de la miseria campesina

La Unión Campesina nos envía para publicar, copia del siguiente memorial:

> Santa Teresita de Peralta. Setiembre 20 de 1942.

Sr. Presidente de la República, Dr. Rafael A. Calderón G.

San José. Casa Presidencial.

Señor Presidente:

Los suscritos somos todos agricultores, vecinos de Santa Teresita, de Peralta. Hasta ahora hemos venido cultivando tierras que son de propiedad del Banco Nacional de

ranuelos y entonces prefieren

donde gobiernan tales tiranue-

los lo que impera es el régimen

nazi disfrazado de democracia.

Pero poco a poco a esos farsan-

tes se les van viendo sus patas

de lobo bajo la piel de oveja v

llegará día en el que la verda-

La Consigna de...

vista de sinceros demócratas ya

que el comunismo está renido con

El comunismo no tiene compro-

misos con ninguna religión, el co-

munismo por tanto proclama la

libertad de cultos, al igual que las

democracias. Ahora, si sostener

este principio es una herejía para

los señores sacerdotes, tenemos

que confesar que somos herejes,

ya que la libertad humana y el

decoro humano, por el que hoy las

naciones libres y cultas de la tie-

rra riegan rios de sangre, y la pri-

mera de todas la URSS., implican

el más absoluto respeto para las

convicciones que cada hombre pue

da tener acerca de lo ultraterreno.

impulsado y vivido por las demo-

cracias, nos parece que ha hecho

ya imposible, para dicha de la

paz del mundo, aquellas épocas de

intolerancia religiosa en que las

hogueras se encargaban, vana-

mente, de privar a los hombres

libres de su derecho de pensar y

Y estas no son palabras, son

hechos; hemos de repetir una vez

más y lo repetiremos siempre que

sea necesario que en el país del

secialismo, en el país en que go-

bierna el pueblo dirigido por los

grandes lideres comunistas IM-

PERA LA MAS ABSOLUTA LI-

BERTAD DE CULTOS. Negar

esta verdad es sencillamente men-

tido Comunista de Costa Rica-,

con nuestros actos políticos hemos

probado que no nos hemos carac-

terizado por convertirnos en per-

seguidores o difamadores de nin-

gún credo religioso; es más: he-

mos probado que con nuestras ac-

tuaciones, ya en el seno del Con-

greso o de los Municipios, hemos

contribuido a ayudarle a la Igle-

sia católica, en aquellas funciones

y necesidades que ejercita para

En cuanto al segundo argumen-

to, el de que el comunismo es con

trario a la democracia, tenemos

que decir que quien sustenta tal

criterio, no sabe ol que es comu-

nismo ni sabe que es democra-

cia, y que habla así de puro

A quienquiera comprobarlo, nos

bastaria con remitirlo a una lec-

tura atenta de la Constitución vi-

gente ahera en la República So-

Y como Partido en Costa Rica,

quisiéramos que se nos señalara

nido con la democracia.

ignorante o de pura mala fe.

servir a la fe del pueblo.

En cuanto a nosotros,-el Par-

de creer.

Además, el progreso humano,

-Viene de la pág. 1ª

la democracia.

dera democracia los aplastará.

En realidad en los países en

Costa Rica, al cual pagamos un fuerte esquilme. Hemos hecho gestiones, hasta el momento sin éxito, para que se nos distribuyan esas tierras, de manera de poder nosotros formar en la finca una colonia agricola. Enterados por recien tes declaraciones dadas por usted al Diputado don Manuel Mora, de cuáles son sus ideas en materia de política agraria, hemos dispuesto dirigir a usted el presente memorial, pues estamos seguros de que usted lo recibirá con simpatía y accederá a intervenir en favor de nuestra demanda.

Esta usted dispuesto, - según las declaraciones aludidas, -a dar tierras a los campesinos para aumentar la producción, por una parte, y para sol ventar el problema de la miseria campesina, por otra. Pue de estar seguro de que en esa línea de conducta conseguirá su gobierno el más decidido respaldo de todos los costarricenses de trabajo. Por nuestra parte, quedamos en espera de que en el menor tiempo posible usted habrá logrado que nos pertenezcan en propiedad las tierras que hoy laboramos.

Nos suscribimos atentamente a sus órdenes:

José Monge, Victor Carvajal

B., Daniel Salas, Leonidas

Salas, Hernán Carvajal C., Joaquín Salas, Marcial Fuen tes, Antonio Fuentes, Vidal Angulo, Fausto Angulo Ch., Antonio Sánchez, José Sánchez, Narciso Ovie-

### Nuevos abonos y contribuciones extraordinarias para ayudar a cancelar la deuda de Trabajo:

N. N. de Tucurrique @ 10.00 Simpatizantes extranje-

35.00 Turrialba (abono) 60.00 Panamá (abono) \$ 4.50 ¿Cuáles otros lectores de TRABAJO querrán ayudarnos a sacar a flote nuestro semanario?

A Carmen Lyra o a Luisa González pueden mandar las cuotas extraordinarias.

### DIRECTIVA BUHONEROS

Ha sido nombrada la directiva del Sindicato de Buhoneros como sigue:

Srio. Gral., Ernesto Cervantes; Srio, de Actas y Corresp., Héctor Díaz; Srio. de Org., Manuel Montoya; Srio. de Finazas, Alberto Alvarez Bogarin; Fiscal, Jorge Arroyo.

### De Turrialba

El Sindicato de Zapateros de Turrialba hace saber a las locales a las cuales se comunicó la expulsión de los compañeros Julio César Chacón y Perfecto González, que ya estos compañeros arreglaron su situación y continúan, por lo tanto, siendo afiliados de ella.

- alasin a procedimiento a puest senstero de Cueura y JuFederico Picado Sáenz, Srio. de Correspondencia.

do, Jesús Rivera, Gonzalo Vargas, Ramón Salazar Ma rín, Lisímaco Salazar, Joaquin Castro A., Ernesto Muñoz, Arnulfo Varela F., Abelardo Jiménez, Beltrán Gamboa, Roberto Varela F., Juan B. Fernández, Rafael Montero, Octavio Caballari, José Jiménez, Antonio Hernández M., Rafael Quirós, Cornelio Zúñiga, Ramón Araya, Miguel Vargas, Jeremias López, Juan Angulo.

### Los educadore... -Viene de la pág. 1ª

gida por parte de la mayoría de los maestros y profesores de la República.

Las manifestaciones del Sr. Presidente de la República, así como las de los más destacados dirigentes oficiales de la enseñanza, de apoyo y aplauso para la Federación, demuestran que ésta viene a llenar una necesidad sentida.

En realidad, en esta hora del mundo, los maestros del pais, sin distinción del puesto que ocupen, deben unirse para influir con su acción conscien te en la solución de los proolemas, tanto externos como internos, que la lucha contra el totalitarismo nos ha impues to a nosotros y a todos los pueblos amantes de sus tradiciones democráticas.

La educación es la fuerza organizada que trabaja en la conciencia de las nuevas generaciones para mantener los mejores valores humanos y pa ra promover su desarrollo. Sin embargo, la acción del maestro aislado, del maestro sin co nexiones con sus compañeros de profesion, a menudo, por muy valiosa que ella sea, no influye socialmente. Es preciso pues que los maestros se unan; que su acción se haga sentir socialmente.

Muchos problemas de la na cion han de ser motivo de estudio y de resolución por parte de la Federación de los Educadores de Costa Rica: el primero ha de ser indudablemente el de hacer que nuestra escuela renueve en niños y jovenes el entusiasmo por la democracia, y en consecuencia, que ella misma, a través de su espiritu y de sus métodos, se constituya en ejemplo de institución educadora de hombres libres y disciplinados.

La escuela nacional ha de movilizar ahora sus energias en el sentido de promover también una vasta campana de agricultura y de economia doméstica que repercuta en la vida nacional como aumento de su economia de guerra.

Por otra parte, los maestros en general tienen problemas especiales, muchos de ellos de caracter económico que sólo se podrán plantear con miras a una solución justa cuando exista la fuerza nacional de la Federación.

Estamos seguros de que la naciente organización contara con el apoyo de todos los educadores costarricenses que so dan cuenta de la hora que es y de que en este momento, por patriotismo, todas las fuer zas vivas de la nación deben unirse para colaborar decididamente en la organización de la victoria de las democracias y en el lineamiento del mundo mejor que saldrá de los sacrificios hechos ahora por los

pueblos libres del mundo.

### Preguntas y Respuestas PREGUNTA: ra la democracia, porque la gen te ignorante cree que la democracia es eso que hacen los ti-

ser nazis.

¿Cómo dicen que son demócratas algunos tiranuelos de América,

RESPUESTA:

Porque nada cuesta decirlo. Estos tiranuelos han comprendido que para quedar bien con los Estados Unidos y mantenerse en el poder, hay que fingirse devotos de la democracia. Andan con la democracia en la boca, nada más. Hacen discursos exaltándola y escriben en los diarios declarándose los segundos o primeros demócratas de nuestro Continente, mientras mantienen las cárceles llenas de presos políticos, y a los trabajadores ganando salarios de hambre. Hay algunos de éstos tiranuelos que cuando quieren apropiarse de alguna finca buena, acusan a su dueño de ser nazi y en nombre de la democracia cometen toda clase de

Esto, claro, es muy malo pa-

celebrada en Moscu hace un año. Aumque los alemanes han estado atacando todos los barcos que na wegan en aguas del norte entre Estados Unidos, la Gran Bretaña y Rusia con sus fuerzas navales, aéreas y con submarinos, los con voyes han continuado llegando con abundantes pertrechos y toda cla se de materiales. La principal obli gación de los Aliados, según se colige por los frecuentes comentarios y alusiones publicadas en la prensa oficial es ahora la de la apertura del Segundo Frente. Sta lin discutió este problema personalmente con Mr. Churchill y con Mr. Wendell Willkie. Después de sus visitas a Moscú, Churchill declaró en la Cámara de los Comunes que Rusia no se sentia satisfecha del apoyo que estaba reciblendo, mientras que Willkie declaró su convicción de que los Aliados podían ayudar más eficaz mente con la inmediata apertura de un segundo frente".

#### La capacidad de... -(Viene de la pág. 1º)

## COMPROMISO FIRMAD....

-Viene de la pág. 2a.

tablecer una competencia para beneficiar a los industriales, competencia que en último término vendría a perjudicar los intereses de los trabajadores, ambas partes se comprometen a hacer toda clase de sacrificios para eliminar tal competencia.

79)—Este compromiso se considerară liquidado desde el mismo momento en que se compruebe que cualquiera de las partes ha quebrantado cualquiera de las cláusulas que en este documento se estipulan. De lo contrario, será válido hasta el dia dos del mes de abril

80)-Este compromiso será prorrogable, siempre que ambas partes se manifiesten de conformidad el tal sentido.

99)—Si al finalizar este compromiso, y si por cualquier razón no hubiere prórroga del mismo, si varios interesados hicieren propuesta de compra al Sindicato de Mangleros, el Sindicato le dará preferencia al Sr. Bolaños, siempre y cuando el Sr. Bolaños iguale sus condiciones a las de la mejor propuesta que hubiere recibido el Sindicato.

Comprometiéndonos a cumplir fielmente este compromiso, firmamos a continuación.

Miguel CORONADO - FRANCISCO BOLANOS - Edwin VAGLIO Recaredo UMANA — Alfredo TORRES